

LA MONARQUÍA

DIARIO POLITICO

PRECIOS DE SUSCRICION

AÑO III

En Ferrol, un mes, una peseta.—Provincias, trimestre, cuatro pesetas.—Ultramar y extranjero, trimestre, nueve pesetas.
La correspondencia se dirigirá al Director del periódico.
No se devuelven originales.

REDACCION Y ADMINISTRACION: SINFORIANO LOPEZ. 158 PRAL.

FERROL: Miércoles 25 de Abril de 1888

ANUNCIOS

La línea de una columna en la cuarta plana, cinco céntimos de peseta.—La de dos columnas doce céntimos.—En la tercera plana pagará el doble.—A los suscritores se les hace una rebaja de un veinticinco por cien.—Comunicados á precios convencionales.

NUM 414

En Mayoría General hemos entregado ayer el total de la suscripción abierta en las columnas de nuestro periódico para arbitrar recursos en beneficio de las familias perjudicadas por el siniestro del «Habana.»

Dicho total asciende, como por nuestro número del lunes enterarse pudieron los lectores, á la cantidad de mil cuatrocientas veintiocho pesetas y setenta y cinco céntimos.

REVISTA INTERNACIONAL

Todas las miradas de Europa se fijan en la actualidad en Francia, porque casi todo el mundo presiente que el fin de la república ha comenzado ya.

Este Estado, en lo político, se encuentra hoy en una de esas disyuntivas terribles contra las cuales no se ve salvación alguna. Una gran parte del pueblo francés está intimamente convencido de que, con el régimen vigente, en la forma que se practica, ni puede ni le conviene vivir. La Cámara de diputados, sin mayoría gubernamental, dividida y subdividida en grupos y fracciones de todos géneros, hace completamente imposible todo gobierno fuerte y duradero. Es indudable también que Francia es una nación de mucha vanidad nacional, y por tanto que la mortifica sobremanera la consideración de lo que es ahora y de lo que ha sido antes, porque es lo cierto que su nivel, en todos los terrenos, ha bajado extraordinariamente de algún tiempo á esta parte, no solo en importancia política interior y exterior, sino hasta en ciencias, en artes y en literatura. Apesar de la gran riqueza de su suelo, sufre hoy un malestar general en su agricultura, en su industria y en su comercio, y ha dejado de ser la cabeza del mundo como lo era antes. Pero mirada su situación bajo otro aspecto, no se puede negar que, si se decreta la disolución de las Cámaras, son más graves y próximos los peligros que le amenazan; porque acaso el cuerpo electoral, cansado de padecer y de quejarse inútilmente, dé una lección inolvidable á los republicanos que hoy la rigen, enseñándoles que la patria vale más y debe ser preferida á la república. Sin embargo, el fanatismo político de algunos partidos llega hasta el extremo, no solo en Francia, sino en otras partes, de que ciega los ojos de los que lo padecen y les precipita en desórdenes, en abusos y en olvidos, que acaban siempre por perderles.

Buena prueba es de lo que decimos lo que está sucediendo con el general Boulanger, cuya importancia no la debe á sí mismo ni mucho menos, sino á los errores y á la obcecación de sus adversarios, y á la oportunidad de haber dado, en el momento más propicio, la voz de alarma, á la expresión del deseo que sienten millares de sus conciudadanos. Diputado electo por el Dordogne, y habiendo obtenido también en otros departamentos gran número de votos, con la particularidad de no haber presentado siquiera su candidatura, ha logrado ser objeto de la preocupación general, así de sus amigos como de sus adversarios, y lo mismo de los círculos políticos y financieros, que de los particulares. En una carta que ha dirigido á sus electores, dándoles las gracias por haberlo elegido diputado, insiste en sus mismos puntos de vista, ya conocidos, esto es, en la necesidad de acabar de una vez con la esterilidad y la impotencia del Parlamento, y en la de la disolución

y la revisión constitucional. Sus partidarios que van aumentando, así en París como en los departamentos, en vista de esa elección, de que hemos hablado, prepararon una nueva campaña electoral en el departamento del Norte, sin pararse en los gastos electorales, que son, al parecer, considerables. Los emisarios del general se dedicaron, pues, á sus trabajos de propaganda, pronunciando muchos y calurosos discursos contra la Cámara y en favor de las ideas boulangieristas. La Bolsa de París se inclina hace días á la baja de los fondos, por los recelos y las desconfianzas que empieza á inspirar esta cuestión. Como el gabinete Floquet no puede oponerse á la corriente de los sucesos, que lo arrastran por su debilidad, los conservadores de todos los partidos tratan de hacer frente al peligro, é intentan unir á las derechas y á los moderados del centro para resistir al radicalismo, que tanto amenaza ahora, y restablecer el orden en la desquiciada administración pública.

Un periódico de París, *La Nation*, aseguraba el 12 que el general Boulanger no tomará asiento en la Cámara, pero que tampoco renunciará á su cargo, y que recorrerá toda Francia, ayudado de sus amigos, pronunciando discursos y preparando la opinión en su favor para las elecciones de 1889. Dicese asimismo que, con motivo de la apertura de las sesiones de los Cuerpos colegisladores, el 19 del corriente hubo en París una gran manifestación en las inmediaciones de la Cámara de diputados, pidiendo que ésta sea disuelta. El príncipe Víctor Napolón, según se afirma, publicará un manifiesto al pueblo francés, después que se verifique la elección de diputados en el departamento del Norte, y el conde de París, que, como sabemos, se halla en Inglaterra desde hace pocos días, reúne también á sus amigos para acordar lo más conveniente en las circunstancias actuales. El ministerio Floquet, en vez de tomar medidas energicas y aprestarse para la lucha que se aproxima, se entretiene en pronunciar discursos por medio de su presidente en la Asamblea anual de la Unión del comercio. Corre asimismo el rumor de gran terreno la idea de la conciliación republicana, y que, para lograrla, serán sacrificados algunos de los ministros del nuevo gabinete; pero, de todas maneras, si nos atenemos á los datos y noticias que se reciben, el triunfo del general Boulanger ha sido tan completo, que asombrará hasta á sus mismos amigos. Los periódicos alemanes y austriacos opinan unánimemente que Francia camina á pasos agigantados hácia la dictadura, y los rusos, que la situación actual es ocasionada á conflictos y peligros, y que urge el empleo de una política energética para que ee disipe la alarma general.

La crisis ministerial, suscitada en Alemania por la proyectada unión del príncipe Alejandro de Battemberg con una hija del Emperador Federico, se ha resuelto ya en sentido favorable al canciller, suponiéndose que ese enlace, si no ha sido abandonado por completo, se ha aplazado por lo menos indefinidamente, como era de esperar, aunque la verdad es que, de los diversos aspectos que ha presentado este asunto, y de lo que se ha dicho y sostenido por los periódicos más autorizados de Europa, se deduce evidentemente que la posición de Bismarck en el imperio y con el nuevo Emperador y su familia, no es ya la misma que cuando vivía su antecesor, y de todas maneras, aunque la política patriótica del canciller haya triunfado por el momento, no es posible negar que su triunfo tiene sus sombras y sus peligros, porque, de ser cierto lo

que se ha referido, no podrán olvidarlo ni el Emperador ni parte de su familia, y este recuerdo, que ha de ser vivo y constante, podrá acaso perjudicarle en lo sucesivo, si el Emperador vive algún tiempo, lo cual es bastante dudoso, por encontrarse peor de su enfermedad, é inspirar su estado serias inquietudes á los médicos que le asisten.

Por lo demás, á la fecha no se sabe con certeza cual será la resolución que al fin adopte el príncipe Fernando de Coburgo, soberano de hecho de Bulgaria, porque mientras, por una parte, se dice que se halla resuelto á defender su trono y la independencia de su territorio hasta el último extremo, se insiste, por otra, en que el ejército búlgaro, escitado por los agentes rusos, está dispuesto á pronunciarse contra él que se teme por su vida, guardada por numerosos agentes de policía, y hasta se ha llegado á indicar que saldrá en breve de Bulgaria y que, ya en paraje seguro, renunciará formalmente al trono del principado. En Inglaterra se nota de poco tiempo á la fecha cierta recrudescencia en la opinión en favor de los búlgaros, motivada aparentemente por el deseo que muestra Alemania de congraciarse con Atria. Austria, ante los preparativos militares rusos, que continúan, se prepara también para la guerra, y el gobierno ha presentado á la Cámara un proyecto de ley, por el cual se le autoriza á convocar, cuando lo estime conveniente, á los soldados de la reserva para prestar servicios en tiempo de paz, y tomar otras medidas, que indican su temor de que ocurra un conflicto en el instante más impensado. También se asegura que el gobierno servio trabaja activamente con los gabinetes de Viena y de Berlín, para que acepten la unión personal de Servia y de Bulgaria, en el caso de que el príncipe Fernando renuncie al trono de la segunda, lo cual, aunque aceptable al Austria, acaso no lo fuera á Alemania y mucho menos á Rusia.

Después de 31 horas de sesión, la Cámara de representantes de Washington se separó el 13, aplazando el debate de las tarifas reduciendo los derechos de importación esperándose que la resistencia de los proteccionistas obligará á que se les hagan algunas concesiones.

En Inglaterra continúan las luchas entre los irlandeses y las autoridades inglesas, empeñados los primeros en celebrar reuniones públicas y hablar contra las leyes represivas, y las segundas en prohibirlas. En la sesión del 10, de la Cámara de los comunes, se aprobaron varias proposiciones favorables al proyecto del presupuesto del ministro del ramo. El gobierno declaró también este día en la misma Cámara, que no se propone discutir en esta legislatura el *bill* del gobierno local de Irlanda, pero sí que está pronto á aceptar el debate cuando los irlandeses se muestren más tolerantes y conciliadores. El gobierno inglés declaró también el 14 ante la Cámara ya citada, que el importe de la Deuda convertida, en virtud de la última ley, asciende á 470 millones de libras esterlinas.

Ya ha comenzado el embarque de las tropas italianas que estaban en Abisinia, habiendo salido el 15 de Massouah, con rumbo á Nápoles, un vapor conduciendo un batallón completo, dos compañías de otro y una batería de campaña.

Romerías numerosas de todos los países prosiguen visitando á S. S. Leon XIII.

E. M.

EL PARLAMENTARISMO

Para que los pueblos vean realizadas sus

esperanzas de que los representantes en Cortes consigan su mejoramiento, preciso es que cualquier Gobierno que nos dirija, á la inversa del actual, preste atención á cuanto los diputados reclamen debidamente para sus circunscripciones respectivas.

Pero cuando un Ministerio veja estos sagrados derechos, cuando no se hace caso de otra cosa que no sea la de entorpecer cuanto aquellos pudieron trabajar claro está que ni los pueblos medran, ni es aventurada la sospecha de que el parlamento para nada les sirve.

Aún parecen zumar en nuestro oído lo que á nuestro partido achacaba el del señor Sagasta desde la oposición con la mayor destemplanza y los mas descorteses procedimientos ávido tan solo de alcanzar el poder á toda costa, y tal vez entonces bullendo ya en su seno todo ese programa de obstruccionismo que cumple hoy y que entonces quería ver en el partido que con mas sinceridad llevó en España las riendas del Gobierno.

El Imparcial, sin que le falten sólidas razones, encamina un artículo á revelar lo muchísimo que desprestigia al sistema parlamentario la política obstruccionismo política que coloca en estado angustioso al país y en el cual sin duda alguna es imposible que continúe España. En la situación no hay otra cosa que formalidades ridículas nunca llevadas á la práctica mas que para poner muy de relieve su futilidad.

Pero no crea *El Imparcial* que lo que en contra del sistema parlamentario pudiera sobrevenir dimanara del obstruccionismo en las oposiciones: el mal tiene otro origen, y para estirparlo de raíz es indispensable que cese en ciertas mayorías el pandillaje, la falta de patriotismo, la escasa ilustración y los fines interesados y perturbadores que constituyen el mas monstruoso obstruccionismo.

El parlamento que no sirve para otra cosa que no sea la de sostener á un Gobierno divorciado de la opinión, por sus inmoralidades administrativas, por la indiferencia que las necesidades del pueblo le merecen; á un Gobierno que sistemáticamente rechaza las indicaciones de la oposición sin tener en cuenta su utilidad, haciendo por el contrario triunfar todas las arbitrariedades, ese parlamento deja sin representantes á los pueblos y estos á la fuerza huerfanos de todo apoyo, viendo que la agricultura, la industria y el comercio mueren por consunción ¿no lo han de considerar una farsa tan burda como irritante?

Asuntos del día

Según verán nuestros abonados en la sección correspondiente, la Diputación provincial acordó sacar á subasta las obras de la carretera de Serantes á San Felipe, cuya carretera, tan interesante para el Ferrol, Serantes, la Graña y el pueblo del Castill de San Felipe, y que viene á poner en comunicación á los dos extremos del Ayuntamiento de nuestro término municipal, ha propuesto nuestro celoso diputado é ilustrado amigo, el diputado provincial D. Demetrio Plá, que ha tenido la fortuna de que el expediente se tramitara y terminara con una rapidez desconocida en los negocios de la Provincia.

Ahora esperamos que el Sr. Plá emplee su celo é influencia en el cuerpo provincial para orillar las dificultades con que tropieza la inmediata construcción de la carretera de Ferrol á Cobas, tan interesante también para esta ciudad.

Nosotros no podemos menos de felicitar en forma vehemente á nuestro querido amigo, el activo Diputado provincial Sr. Plá, que muestra diariamente no vá á los consejos de la provincia á formar bulto, sino á interesarse con celo y con inteligencia po:

los sagrados intereses que le están encomendados.

Correspondencias

LA EXPOSICION UNIVERSAL

Barcelona 22 de Abril de 1888.

Sr. Director de LA MONARQUÍA.

Muy señor mío: despues de haberme dado un corto paseo por el recinto de la Exposición y por algunas calles de la ciudad, asombrado de ver la rapidez con que aquí se hace todo, y convencido de lo que en Cataluña puede la palabra «quiero», cuando se trata de sostener la duda, empiezo esta carta, en la que he de ocuparme—como en todas mis anteriores—de los verdaderos milagros que se han llevado á cabo en estos últimos cuatro días.

Las obras de la Exposición, adelantaron activamente, y por el estado en que hoy se encuentran, puede á V. asegurar sin temor alguno, que estarán completamente terminadas para el día en que ha de inaugurarse oficialmente.

El gran Palacio de la Industria ha sido objeto estos días de la conversación de algunas personas desocupadas, y de la sátira de algunos periódicos, que han puesto en duda la solidez del edificio, por el sólo hecho de haberse descubierto en él algunas goteras.

Esto que ocurre en todos los edificios, cuando acaban de construirse, ha sido para algunos enemigos de este gran Certámen, un defecto imperdonable en el arquitecto director de las obras, sin duda porque creen que un edificio destinado á exponer objetos, no puede tener antes de terminado alguna falta—si falta puede llamarse esto—á lo que puede recordárseles, que en Madrid, apesar de ser la Corte, ocurrió lo mismo en la Exposición de Bellas-Artes, hasta el punto de que algunos periódicos satíricos, llegaron á publicar aquella célebre cuarteta que dice:

«Este es aquél barracón
Que por mengua de las Artes,
Al mas leve chaparrón,
Se cala por todas partes.»

En este Palacio apesar de la complicación de las goteras, se están terminando gran parte de instalaciones nacionales y extranjeras; y en la nave central ha quedado colocada la barandilla de la galería corrida, faltando únicamente, ultimar su parte decorativa.

La construcción de las cuatro torres, con que ha de enriquecerse este soberbio edificio, adelanta visiblemente y quedará completamente determinada, en los primeros días del próximo Mayo.

Las gradas de granito artificial, de la fachada del Palacio de Bellas-Artes, están completamente terminadas, trabajándose actualmente en la construcción del mosaico del vestíbulo y en cubrir la cúpula de las torres con losetas en forma de escama.

Las galerías laterales están á punto de recibir los objetos que se remitan.

(165) FOLLETIN DE «LA MONARQUÍA»

EL MARIDO DE LA BAILARINA

ESTUDIO POR

ERNESTO FEIDEAU

su honor de traidor y espoliador, que no volvería á París en toda su vida.

X

EL AÑO 1844

El viernes santo de este año salieron de París Saint-Bertrand y Barberine, camino de Moscow, y el mismo día la conjuración preparada en Varsovia por la condesa Wanda hacia tanto tiempo, seguía urdiéndose en las sombras del misterio.

Abrumados por el moscovita y viendo que no se cumplían jamás estipulaciones del congreso de Viena, sino que las reemplazaba el más terrible absolutismo, se decidieron otra vez los polacos á sacudir el yugo ó á perecer en la demanda.

A primera vista, nadie podía notar en la capital, ni aun el observador ya prevenido, que todo un pueblo se preparaba para alzarse, pues toda la mañana la multitud solo se ocupó en orar en las iglesias; pero llegada la noche, una de aquellas noches frías, sin viento, muy despejadas, en que el cielo aparece cuajado de estrellas, y la tierra cubierta completamente de nieve se vió á aquella obstruir las calles de más tránsito monto-

No menos rápidamente adelanta la construcción del gran puente de hierro, que ha de conducir á la sección militar y marítima.

El exfuerte de don Carlos tendrá verdaderas notabilidades.

Al pasar el puente de cuatro tramos sobre la línea de Francia, para ganar la parte alta del fuerte había otro puente de acero de elementos triangulares, sistema Eiffel, que tendrá veinte metros de largo y podrá montarse en dos horas.

En las trincheras serán colocados cañones de gran calibre, y se aprovechará el foso llenándolo de agua para la exposición de pequeñas embarcaciones.

En el centro del Fortin se colocará el puente que había en el paseo militar, y una escalera semicircular conducirá á la Sección Marítima.

Dos hileras de árboles conducen á la magnífica terraza que está construyéndose en la que habrá bancos y toldos; á la izquierda de este paseo estará la instalación de la Compañía Trasatlántica que es la misma que figuraba en la Exposición Marítima de Cádiz, y que tanto llamó la atención por su elegancia y lo bien presentado de sus productos. A la derecha, ocupando una superficie de 5.500 metros, se está levantando un edificio para construcciones navales.

Perpendicular á la línea de árboles habrá un gran boulevard con cuatro filas de ellos, y en el extremo izquierdo de éste se ha levantado la caseta del cable submarino. En el ángulo recto de dicha perpendicular, el criadero de ostras de Cussinet y al otro extremo un Café-Restaurant.

El gran Palacio de Ciencias, cuyo severo aspecto indica á primera vista su destino, comenzará en breve sus instalaciones habiendo empezado estas en el de Agricultura.

El arco monumental de entrada se eleva magistrosamente, sin encontrar en su ascenso la más pequeña dificultad. El umbráculo está terminado, y todas las obras van llegando á su feliz término, causando la admiración de la mayor parte de los representantes de las naciones extranjeras, que van viéndolas terminadas cuando apenas las consideran comenzadas.

Se preparan grandes fiestas para la llegada de S. M. la Reina, y entre ellas serán muy notables las que el Asilo Naval proyecta con este objeto.

La urbanización de Barcelona, adelanta con singular rapidez, estando hoy poco menos que intransitables, la mayor parte de calles y paseos.

En el de la aduana que ha de conducir á una de las más importantes entradas de la Exposición, ha quedado colocado el pavimento de madera y está colocándose en los de Colón, Isabel II y de la Industria efectuándose al mismo tiempo la recomposición del afirmado de algunas calles del Ensanche y la construcción de una fuente decorativa en la plaza de Cataluña en la que se han hecho imporsantísimas reformas.

Los monumentos á Colón y á Güell, podrán inaugurarse en el plazo fijado merced al empeño que en ello han puesto las comisiones encargadas de levantarlos; y en las

nes de nieve la cerraban de una acera á otra, teniendo en algunos puntos tres piés de elevación.

A eso de las nueve, se cerraron todas las tiendas, la luna empezó á mostrarse en el horizonte y una semi-oscuridad trasparente y azulosa se difundió por toda la ciudad. Los luminosos focos de los faroles se sucedían en las desiertas calles, formando estensas hileras de luces que las llenaban de arriba abajo hasta la altura del primer piso de las casas; solo alguna ventana allá y acullá despedía luz, que se reflejaba en cenicientas paredes. Pero adelante de las puertas de las iglesias se veía la blanca nieve como cubierta de lucecitas. Todos los templos estaban alumbrados; graves y pausados cantos llsgaban hasta la calle, de entre sus macizas paredes; la concurrencia era inmensa, mucho más que la que había acudido por la mañana.

Una iglesia se distinguía sobre todo de un modo especial, tanto por la sonoridad de sus cantos cuanto por la iluminación que proyectaba hasta fuera: era las de los Bernardos, situada en el barrio de Cracovia. Tanta gente había entrado que rebosaba, y numerosos grupos habían afluído á las puertas. Un cuerpo de guardia ruso se había establecido al costado del templo, debajo de verdes árboles, treinta pasos más allá se elevaba la estatua de la Virgen, alumbrada por una lámpara. La concurrencia que no había podido entrar en la iglesia se amontonó allí, formando inmenso círculo al rededor de la estatua. Hombres y mujeres, todos de rodillas en la nieve, oraban con el mayor fervor. Oíanse hondos suspiros exalados por aquella multitud, y que daban margen á que algunos cosacos que salían del cuerpo de guardia volvieran la cara. Un sacerdote, separado de toda aquella gente y arrodillado en el primer escalón del pedestal de la estatua, cantaba estrofas fúnebres. Las campanas de la iglesia doblaban,

obras del palacio de Justicia no se perdona medio para que los forasteros puedan en la época de la Exposición formar una idea—siquiera sea aproximada—de su grandiosidad y belleza.

En el Gran Hôtel Internacional—que como he dicho á V. tiene abierto el restaurant al público—se come tan admirablemente que algunos reputados doctores afirman que para curar la anemia, no hay un cubierto en el Gran Hotel.

Los teatros continúan con gran suerte su campaña. La empresa del teatro de *El Liceo* ha acordado prorrogar la temporada de primavera, dejando de actuar durante la presente y próxima semana la compañía de ópera, dándose en su lugar conciertos vocales é instrumentales. Ceferino Palencia ha empezado la traducción de la comedia en tres actos *Imprises du divorce* que con tanto éxito se representa en París. La propiedad de traducción y representación en España de dicha obra le ha costado 3.000 pesetas; pero como tiene algunas—por que ha ganado muchas—no perdona gasto para representar las obras con todo lujo, como viene haciéndolo desde que inauguró su era de empresario. A últimos de mes abrió sus puertas el *Circo Ecuestre Barcelonés*. El panorama de Monserrat se inaugurará en breve y el empresario de la plaza de toros prepara una soberbia corrida para el domingo próximo de la que daré á V. cuenta, porque segun me han asegurado valdrá la pena.

Suyo affmo.—*El Corresponsal*.

**

Madrid 23 de Abril de 1888.

Sr. Director de LA MONARQUÍA.

Muy señor mío: siguiendo la costumbre establecida, esta noche debiera celebrarse Consejo de ministros en la Presidencia.

Pero á la hora en que empezamos á escribir—cinco y media de la tarde—aun no se sabe de una manera positiva si el Consejo se celebrará ó si quedará aplazado para el miércoles.

Las cosas van tomando un giro funesto para el Gobierno con motivo de las reformas militares, y son muchos los que creen que el señor Sagasta necesita cuarenta y ocho horas para estudiar la forma de conjurar el conflicto, cada día más grave.

Según se cuenta en el salón de conferencias del Congreso y en los demás círculos políticos, el general Cassola está ya convencido de que la actitud de los reformistas y de parte de la mayoría, hace imposible la aprobación de sus proyectos. Por lo mismo, el ministro de la Guerra irá al primer Consejo que se celebre con la pretensión de que las Cortes lo autoricen para plantear sus reformas por decretos. Si el Gobierno no le diera garantías bastantes para obtener esa autorización, añádesese que el señor Cassola planteará inmediatamente la crisis.

Y á esa actitud en que se supone colocado al ministro de la Guerra, se atribuyen las vacilaciones del señor Sagasta para celebrar Consejo esta noche.

Nosotros nos permitimos dudar de que el

Precisamente á espaldas de aquella estatua se elevaba un palacio muy espacioso y aristocrático; la puerta estaba cerrada, así como cerradas estaban las ventanas; ninguna luz brillaba detrás de los cristales y podía habérsela tomado por una casa cuyo dueño se halla ausente. Ese palacio pertenecía á la condesa Wanda.

Tenia vastos patios, y el último, formado por paredes de casi quince piés de alto, tocaba el cláustro de los Bernardos.

Mientras tanto ocurría en la iglesia una cosa bastante extraordinaria. Mientras los sacerdotes cantaban los salmos, sentados en sus sitials, los fieles seguían absortos en sus oraciones, y los espías rusos—que recorrían el templo en gran número—observaban las menores acciones de sus vecinos; varios hombres empujados por la multitud se habían dejado llevar poco á poco hasta cerca del altar. Al lado de este, á la derecha, había una puerta, cubierta con una colgadura negra, que comunicaba con el cláustro y la sacristía. De vez en cuando, y particularmente en momentos en que oscilaba la concurrencia, movida por los que iban y venían, un hombre desaparecía de repente, como si el pavimento se hubiese abierto para tragárselo; inclinándose luego un poco, levantaba un canto de la colgadura, entraba por ella y no se le volvía á ver más. Un ele-rigo en pié detrás de la puerta le señalaba con el dedo un largo corredor, y más allá otro cambiaba con él el santo y seña. Bajaba entonces por una escalera que conducía á las bóvedas de la iglesia, que servían de cementerio á la comunidad, donde ya un centenar de hermanos dormían el sueño eterno. En menos de una hora, más de cincuenta hombres desaparecieron de la iglesia por el propio medio; pero como la afluencia era tanta, nadie lo notaba.

Mucho tiempo hacia ya que habían bajado á

señor Cassola adopte esos temperamentos de energía. El ministro de la Guerra está hecho á fuerza de contrariedades y aun de desdenes, y lo hemos visto siempre sufrir con resignación. Transije con todo el que le habla alto y solo muestra resolución en lo de no abandonar la cartera.

Cree que no se puede vivir sin ser ministro y defiende la poltrona como si de ella dependiera su propia existencia.

Si así no fuera hace ya mucho tiempo que no sería ministro.

Pero si realmente el señor Cassola, harto ya de sufrir, se decidiera á plantear en el seno del gobierno la cuestión de confianza, bien puede asegurarse que la crisis quedará planteada en el primer Consejo que se celebre.

Por que es cosa fuera de duda; cosa cuya certidumbre es de todos conocidas, que los principales enemigos del ministro de la Guerra son sus compañeros de Gobierno.

Si formula el señor Cassola la pretensión de que lo autoricen para plantear sus proyectos de reformas, es seguro que los señores Alonso Martínez y Navarro Rodrigo serán los primeros que se opongan.

Quizás el señor Sagasta intente algun nuevo acomodamiento que deje la cosa sin resolver, pero el intento fracasará ante la resuelta actitud de la mayoría de los ministros.

Al llegar aquí, nos dicen que el Sr. Sagasta ha dado orden para que se cite á Consejo para esta noche á las nueve y media. Apostamos á que el general Cassola se resigna y continúa siendo ministro sin que se aprueben sus proyectos.

De otras cosas, lo unico que se dice esta tarde es que el diputado de la mayoría señor Espinosa anunciará una interpelación al Gobierno sobre la administración de justicia.

Se ha reunido el consejo de gobierno de la Marina ocupándose de la construcción de máquinas para los tres nuevos cañoneros torpederos, y se dice que dos máquinas se encargarán al extranjero y una á la industria nacional.

Las salas de sesiones de las Cámaras desiertas. Se discute en el Senado el proyecto de recaudación de las contribuciones por el Estado, combatiéndolo el señor García Torres, y en el Congreso el proyecto de alcoholes que combate el señor marqués de Mochales.

De V. affmo.—*El Corresponsal*.

Noticias locales

En el vapor *Hercules* salió ayer para la Coruña con objeto de terminar en aquella población el compromiso que tiene contraído el personal de la compañía del señor Bueno que ha venido á Ferrol á tomar parte en el espectáculo organizado para socorro de las familias de las víctimas del torpedero *Habana*.

Esta tarde vendrá todo ó la mayor parte del personal de la compañía.

Leemos en un colega de Murcia:

«Este Gobierno civil ha impuesto algunas mul-

los fúnebres subterráneos, y la concurrencia continuaba sus rezos, así en la iglesia como en el piso de la calle, rodeando á la estatua, cuando un hombre que llegaba del centro de la ciudad apareció por el lado de las casas, en la acera, en dirección del palacio de Wanda. Podía tener unos cincuenta años y su aspecto denotaba que pertenecía á cierta clase de la sociedad; calzaba fuerte botas cuyas campanas le subían hasta la rodilla y vestía una levita ancha, forrada con pieles que le cubría de piés á cabeza. Ese individuo era el mismo que pocos meses antes se presentó en casa del vizconde de Saint-Bertrand á pedirle le enseñase los papeles de la condesa.

Parecía preso de cierta zozobra. Caminaba bastante despacio, con la cabeza baja y las manos ocultas en los bolsillos de la levita; pero cuando llegó delante del palacio, se detuvo, miró algún tiempo hácia la multitud que continuaba de rodillas, y luego arrodillándose también, aunque muy cerca de la pared del palacio y precisamente en el sitio donde el respiradero de los sótanos daba á la calle, puso el sombrero sobre la nieve y empezó á rezar. Lo hacía con devoción, dando la espalda al palacio y mirando á la estatua; pero se echaba de ver que no había ido á aquel sitio con el único objeto de implorar misericordia de la madre de los cristianos, pues en el momento en que sus dos piés aparecieron delante del respiradero de la bóveda dos manos asomaron por él, recorrieron á tientas toda la pierna de aquel hombre por debajo de la levita, y depositaron una carta en uno de los bolsillos de esta última. En seguida las manos desaparecieron en la bóveda. Entonces concluyó su rezo el recién llegado y se levantó.

Pero al pasar delante del cuerpo de guardia, se vió obligado á dar un rodeo á causa de la multitud que continuaba obstruyendo la puerta de la

tas á varios dueños de establecimientos de bebidas, que según el análisis del químico municipal resultaron nocivas á la salud.»

Esto no sucede en Ferrol. Pero consiste en que todavía no se verifica el análisis de las bebidas. El día que este se verifique ya será otra cosa.

Con destino á Barcelona, para figurar en el certámen, pasó el jueves por Tarragona un magnífico tiburón, que para ser conducido á aquella capital, fué necesario destinarle exclusivamente un wagón.

De Galicia hay inscriptos hasta ahora 16 exposidores para la Exposición de Barcelona: 11 de la provincia de la Goruña, 3 de la de Pontevedra y 2 de la de Lugo.

Los productos con que concurren son: Coruña conservas, salazones, chocolates, tejidos y obras de arte, Lugo; vinos y aguas minerales y Pontevedra conservas y sombreros.

Se gestiona para que concurren á la Exposición las acreditadas aguas minerales de Mondariz, La Toja, Caldeas etc., las fábricas de curtidos, fundiciones, etc.

De la provincia de Orense no se recibieron todavía las listas de pedido.

Hemos recibido el número 12 del *Boletín Oficial* del cuerpo de Infantería de Marina.

He aquí el sumario que contiene:

Dulceficación de las aguas del mar. II.

Sección oficial.—Permutas.—Aumento de sueldo.—Invalidación de notas.—Cambios de destinos de Jefes y oficiales.—Haber de marcha.—Admisión en Alabarderos.—Remisión de documentos.—Ascensos y cambios de destinos de clases de tropa.

Noticias.—De España: Legados del general San Román.—Simulacro naval.—Motor eléctrico Salitre y guano.—Trabajos de ingenieros militares.—Del personal: Arana.—Mesia.—Fernandez Chao.—Irazo.—Ramos.—Guardia.—Fojo.—Del extranjero: Velocipedos al vapor.

Varietades.—Historia de color de rosa. *Sección de Anuncios.*—Subasta de prendas.

PERSONAL DEL DEPARTAMENTO

Han sido nombrados comisionados para adquirir en plaza varios efectos necesarios con urgencia para completar el cargo de practicante del crucero *Reina Regente*, el alférez de navío don Julio García Vilar y el contador de fragata don Adolfo Calenti.

También fueron comisionados para la adquisición del completo necesario para el cargo de practicante del crucero *Reina Regente* el alférez de navío don Santiago Mendez Echevarría y al contador de fragata don José Fontenla.

Confirmando las noticias que en otro lugar del periódico damos á nuestros lectores, se nos ruego por el presidente de la *Liga de Contribuyentes* la inserción del telegrama siguiente:

Lopez Pardo presidente *Liga de Contribuyentes*. Coruña 24, 5'15 t.

Diputación acaba aprobar estudio carretera esa ciudad á Cobas mandando construirla inmediatamente que termine alguna de las tres que están en construcción.—*Vidal*.

Ayer era esperado en el puerto de Vigo el vapor inglés *Aconagua* de la compañía del Pacífico que se dirige á la América del Sur hasta Valparaiso.

También en el mismo día debió regresar de estos últimos puntos á dicho puerto el *Magellan*, de la misma compañía, con pasaje y carga.

En los exámenes verificados ayer para ingresar en la Escuela Naval, resultaron aprobados todos los opositores.

En el vapor-correo que salió el 21 de Coruña para la Habana, van seis hermanas del Corazón de Jesús, con objeto de fundar en aquella isla varios colegios.

El Banco de España tiene en sus cajas 67 millones de pesetas en monedas de oro.

Así no se ve una por el mundo. Dentro de poco no circulará más que plata, que está en una gran depreciación. Un duro español en el extranjero sólo vale 3'80 pesetas y no las cinco que representa.

De modo que el que no tenga la previsión de proveerse de moneda extranjera, si tiene que viajar por Francia ó Inglaterra, se divierte y pierde 24 pesetas de cada 100.

Por el ministerio de la Guerra se ha comunicado de real orden al Ayuntamiento de Betanzos, que su proposición para que allí se instale un colegio preparatorio militar, queda admitida en el concurso abierto con este fin.

Frente el Convento de San Francisco, en Vigo hallábase fondeada la barca que, según noticias de algunos capitanes de vapores entrados en aquel puerto, habían visto á pocas millas de la costa y á merced de las olas.

Encontráronla unos faluchos pescadores que le dieron remolque, y más tarde los vaporcitos de los señores Mulder y Morillo.

Dicho buque hallábase desarbolado de los palos mayor y mesana; tiene la popa quemada y está completamente anegado.

La flotación débese al cargamento que conduce en sus bodegas, que es de madera, al parecer de riga.

Se ignora su nombre, porque ha desaparecido de la tabla de popa donde suelen colocarse, hallándose únicamente un escudo á proa que tiene estampado el nombre de *Odesa*.

Según se dice, no hay á bordo marinero algu-

no de los que han compuesto su tripulación, señal evidente de que ha sido abandonado ó por temor al fuego ó por el temporal.

Nos escriben de Puente deume que el día 20 se han confesado y comulgado los 15 presos existentes en aquella cárcel, habiendo celebrado el virtuoso cura párroco de aquella villa, don Luis Pinaque, una solemne misa en la capilla del edificio, en la que exhortó á los presos, en elocuentes frases, á cumplir con resignación cristiana los fallos de la justicia.

El mismo día se dió una comida extraordinaria á los presos, gracias á la caridad de dicho digno sacerdote.

SUBASTAS

Por acuerdo de la Junta de Administración y trabajos de este Arsenal se saca á pública subasta para el día y hora que oportunamente se anunciará en los periódicos oficiales de Madrid y de la provincia, el suministro de materiales y efectos necesarios para el repuesto de almacenes del mismo y cruceros *Reina Regente* y *Reina Cristina*, por valor en junto de 12.018'35 pesetas, dividido en cuatro lotes, comprendiéndose en el primero; acero, alambre de idem, tubos de hierro, papel de arena ó esmeril, clavos, tornillos de latón y otros efectos, por valor de 275'15 pesetas; en el segundo; manguerote de goma, cuero curtido ó suela, vaqueta ó becerro negro, badanas, é hilo de cáñamo, por valor de 6.788'40; en el tercero, maderas de pino, nogal y cedro por valor de 1.303'30; y en el cuarto, cerda animal, cola, algodón, amiantina, papel blanco, corcho en taponés, carretes de hilo y otros efectos, por valor de 3.651'50, con sujeción al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de la Comandancia General de este Arsenal y en la Comandancia de Marina de la Coruña.

La que tendrá lugar el día y hora que oportunamente se anuncie en la *Gaceta de Madrid* y *Boletín Oficial* de la provincia, para adquirir por acuerdo de la Junta de Administración y trabajos de este Arsenal, paño azul tina, lana, gutapercha, lona, alfombra de lana de una sola pieza, tapete de hule, hilas inglesas y algodón en rama para diversas atenciones de este Arsenal, bajo el tipo de 5.889'97 pesetas.

El pliego de condiciones se halla expuesto en la Secretaría de la Comandancia General de este Arsenal y en la Comandancia de Marina de la provincia de la Coruña; en cuyas oficinas se constituirá simultáneamente la Junta de subastas.

Hemos recibido la *Revista de Administración de Marina*, número 183 periódico profesional que se publica en Madrid y que contiene el siguiente sumario.

Sección Doctrinal: Enseñanza profesional.—*Varietades:* Correspondencia particular de la *Revista*.—*Crónica:* Revista de la quincena.—Distribución del personal del cuerpo administrativo de la Armada.—*Sección Oficial:* Disposiciones del personal.—Reales órdenes.—Advertencia.—Escalafón del cuerpo administrativo de la Armada.

La mayor parte de los estancos de esta población, carecen de una clase de tabaco que es muy buscada por los fumadores; las caguetillas de picadura de 26 céntimos, cuya cubierta tiene el color rosado.

Sabemos de una manera positiva que los estancieros, que conocen como es natural el gusto del público, piden constantemente dichas caguetillas, enviándoles en su lugar otros paquetitos de envoltura veridosa que contienen, no sabemos qué, pero desde luego aseguramos que sea lo que quiera es infumable.

Y en vista de esto se nos ocurre dirigir una pregunta, á la cual puede contestar el que sepa. ¿A que obedece el no enviar á los estancieros ó expendedores de tabaco, como hoy se dice, la cantidad y calidad de tabaco que expresan sus pedidos?

Mañana tocará en el paseo de Herrera la banda música de infantería de Marina.

Llamamos la atención de quien corresponda acerca del estado en que se encuentran las manzanas de las calles de Sinfiriano Lopez y María, comprendidas en la plaza de Armas.

Según tenemos entendido el Ayuntamiento tiene acordado, ó por lo menos proyectado, el arreglo de dichos trozos de calle.

Estando situados estos en un punto tan céntrico como la plaza de Armas, es inadmisibles la suposición de que nuestros ediles desconozcan el malísimo estado en que su empedrado se halla.

¿A que obedece, pues, el que á pesar del acuerdo ó proyecto que existe de arreglo de las dos mencionadas manzanas, se tengan en un estado tan lastimoso?

Creemos que la cuestión de gastos no será. ¿Que será pues? Conteste quién pueda.

HABERES PASIVOS DE ULTRAMAR

Interesa saber á los individuos del ejército y la armada, que según el proyecto de ley de presupuestos de Cuba, presentado á las cortes por el señor ministro de Ultramar, los haberes pasivos correspondientes á los que hayan prestado servicios en las provincias de Ultramar, se consignarán sobre las cajas de la Península ó de las respectivas islas según que en unas ú otra se haya servido mayor espacio de tiempo, sin que por ningún motivo pueda variarse dicha consignación.

Cuando esta recaiga en las cajas de la Península no se percibirá mayor haber que el acreditado á los funcionarios de igual clase y categoría que no hayan servido en Ultramar.

Sin perjuicio de los derechos adquiridos, el

aumento de una tercera parte sobre el haber pasivo que por las disposiciones vigentes se haya concedido á los empleados y las madres, viudas y hérfanas de los mismos, cuando hubiesen aquellos desempeñado sus destinos en Ultramar durante seis años completos, se reducirá en lo sucesivo á lo que determina la siguiente escala gradual:

A los diez años de servicios efectivos, día por día, un aumento de 20 por 100; á los veinte años en iguales condiciones el 25 por 100; á los veinticinco años en las mismas condiciones el 30 por 100.

Las bonificaciones á que se refiere el anterior inciso, se consignarán y abonarán siempre por las cajas de las provincias de Ultramar en que durante más tiempo hubiese servido el funcionario, aunque este ó sus causa-habientes perciban el haber pasivo por las cajas de la Península.

Personas muy peritas opinan que estas ventajas son menos benéficas para los individuos del ejército, de la armada y empleados en general que han servido en Ultramar que las reconocidas en la ley vigente.

Han arribado á Cádiz los torpederos *Destructor* y *Ariete*, quedando este último fondeado en dicho puerto y continuando el primero viaje á Cartagena.

A bordo de ninguna de dichas embarcaciones ha ocurrido la menor novedad durante la travesía.

Ayer tarde han abandonado nuestro puerto las tres embarcaciones francesas que él había fondeadas.

El señor Alcalde ha recibido en la noche de ayer el siguiente telegrama de la Coruña:

«Diputación acordó ahora subasta obras carretera Serantes San Felipe y aprobó trazado carretera Cobas, mandando construirla inmediatamente que termine cualquiera de las tres en ejecución. Vidal.—Plá.—José Arias.—F. Latorre.

Definitivamente mañana jueves dará principio á sus tareas artísticas en el *Teatro-Circo* la compañía dramática y cómica que dirige el señor don Wenceslao Bueno.

Las obras elegidas para el debut son las bellísimas comedia *Luchar contra la razón* y *Ganar la plaza*.

Esta producción la desempeña el señor Bueno y la señora Argüelles con tal inspiración que cada vez que la ejecutan obtienen espontáneos y repetidas ovaciones; así es que aplaudimos la elección que ha tenido el señor Bueno para inaugurar sus tareas ante este público.

El abono quedará cerrado mañana y sabemos también que las funciones no serán seguidas como ha sucedido con las últimas compañías que han actuado.

Probablemente á fines del presente mes, hará una visita á esta ciudad, el Exmo. Sr. Capitán General de este distrito militar señor Sanchez Bregua.

La comisión organizadora del beneficio que anteanoche tuvo lugar en el coliseo de la calle de la Iglesia, ha regalado al primer actor señor Bueno, un alfiler de oro con un brillante y una perla. Alabamos la esplendidez de la precitada junta porque suponemos que dicho regalo habrá salido de su bolsillo particular.

Y un brillante vale unos cuantos pesos.

Según nuestras noticias la cantidad recaudada en la noche del beneficio dado en el *Teatro-Circo*, á favor de las familias de las víctimas del torpedero, asciende á la suma de 8.000 reales.

MARINA

(ULTIMAS RESOLUCIONES)

De nuestro corresponsal en Madrid hemos recibido las siguientes noticias:

El alférez de navío don Antonio Díaz Cañedo, ha sido destinado á las inmediatas órdenes del señor ministro de marina.

El Consejo de Gobierno de la marina, con asistencia de los nuevos vocales señores Romero Girón y Cañamaque ha procedido á una escrupulosa y detenida inspección de las proposiciones presentadas al concurso de construcción de buques, no habiendo recaído acuerdo definitivo.

El segundo médico de la Armada don Adolfo Sanchez Otero ha sido destinado á prestar sus servicios al hospital de San Carlos (Cádiz.)

El señor ministro de marina ha recibido una expresiva comunicación de la comisaria regía de la Exposición de Barcelona, rogándole envíe á aquel certámen de la industria los modelos del acorazado *Pelayo*, crucero *Reina Regente* y caza-torpederos *Destructor*, así como de los demás buques de la moderna arquitectura naval.

El servicio de guarda-costas asignado al nuevo crucero *Cristoval Colón* de la costa cantábrica, comprenderá desde el Bidasoa hasta la ría y punta de mendía, límites de Santander con Asturias.

Ha sido destinado al crucero *Reina Regente* el segundo medico de la Armada don Alejandro Lallemand y Lémis.

El Gobierno inglés va á aumentar las fortificaciones de varios puertos, depósitos de carbón y de las colonias.

Telegramas.

(De nuestro servicio particular)

Madrid 25, 2'15 m.

Se ha dispuesto que la veda de la pesca de ostras en todos los criaderos, principie en primero de

Mayo y concluya en 31 de Agosto.

Dos de las máquinas de los tres Talleres se harán en el extranjero, y la tercera por la industria nacional.

Se han repetido en Francia las manifestaciones de estudiantes contra Boulanger.

En el Senado el señor Grassils rogó al Gobierno evite los abusos que están cometiendo con la pesca y sobre todo en la importación de ostras. El señor Puigcerver le contestó, no podía prohibir dicha importación.

Madrid 25, 2'20 m.

En el Congreso los señores Azcarate y Pedregal combatieron el artículo segundo de las reformas militares, oponiéndose á que el Rey ejerza la jefatura del ejército, por considerarla contraria á los preceptos constitucionales. Intervino el señor Cánovas del Castillo pronunciando un elocuentísimo discurso, aprobándose dicho artículo.

Dicese que el general Lopez Dominguez desautorizará el artículo del «Resumen» del domingo por el que dicho periódico ha sido denunciado. Muchos reformistas lo censuran publicamente.

Bolsin 4 por 100 67'25.

Imp. de Pita.—Sinfiriano Lopez, 142

PVRA GIJON, SANTANDER, BILBAO Y Bayona saldrá de este puerto del 27 al 28 del corriente vapor español

Manuel Perez

Admite carga y pasajeros. Consignatario, Nicasio Perez, San Francisco, 1.

PARA VALENCIA Y BARCELONA SALDRÁ de este puerto el 25 del corriente el vapor español

Elvira

Admite carga y pasajeros.—Consignatario.—D. Nicasio Perez.—San Francisco 1.

El Licenciado don Cándido Conde Fernandez, ha trasladado su despacho de Abogado y Notario á la calle de Dolores número 26, esquina á la del Hospital. En su Notaria se facilita dinero á préstamos con hipoteca.

PAPEL DEL ESTADO

Se compra de todas clases al contado en grandes y pequeñas cantidades.

E. Perez Labarta, Fuente de San Andres, número 16, bajo. Coruña.

GUILLERMO E. MITCHELL

CIRUJANO-DENTISTA

REAL 29 PRINCIPAL, LA CORUÑA

Especialidad en dentaduras postizas y orificaciones.

En los nuevos almancen del Sr. Perez, se acaban de recibir carbones de superior calidad, de todas clases, vendiéndose á los reducidos precios siguientes: Newcastle y Asturias muy superior á 6 reales duintal.

Cok para fundición á 10 idem. Idem para cocinas y otros usos á 10 id. Cardiff escogido á 7 id. Avellana y menudo para fraguas á 5 id.

Escritorio público

Se ocupa de redactar toda clase de solicitudes para las oficinas del Estado, provinciales y municipales.

Horas de despacho de ocho á diez de la mañana y de tres á seis de la tarde. Magdalena 96 principal.

MUCHA ATENCION

La Compañía fabril Singer habiendo aumentado de un modo considerable su fabricación y con el fin de facilitar mas la compra de sus tan célebres y acreditadas máquinas ha determinado hacer

GRANDES REBAJAS

en los precios de todos los modelos como se puede ver por los nuevos catálogos que se entregan gratis á quien lo desee.

Al contado 20 por 100 de rebaja.

A plazos 10 reales semanales.

Sabido es como garantiza esta casa sus productos atendiendo todas las reclamaciones en el acto.

Se hacen composturas por difíciles que sean, teniendo para el caso inteligentes mecánicos.

EXIGIR ESTA MARCA



Hilos, sedas, agujas, aceite y toda clase de piezas sueltas.

CUIDADO CON EQUIVOCARSE

DEPOSITO EN FERROL.—70, REAL, 70



MALA REAL INGLESA VAPORES--CORREOS

PARA LISBOA, RIO JANEIRO, MONTEVIDEO
Y BUENOS-AIRES

Salidas fijas cada 15 dias de Carril y Vigo

El 28 de Abril saldrá para Lisboa, Rio-Janeiro, Montevideo y Buenos-Aires, el vapor

ELBE

Admite pasajeros de todas clases.

Lleva cocineros y camareros españoles y á los pasajeros de tercera se les dá cama con ropa, pan fresco y vino á todas, y son trasportados de la Coruña á Vigo, por cuenta de la Empresa. Para más informe dirigirse á los agentes de la Compañía.

Coruña.--D. Ricardo de Urioste, Rua nueva.

Ferrol.--D. Demetrio Plá.

ALMACEN DE MUSICA E INSTRUMENTOS DE

D. CANUTO BEREÁ

Real, 38.—Coruña

Pianos de Bernareggi, Gassó y Compañía, últimos modelos, fabricados expresamente para el clima de Galicia y Asturias, que se diferencia de los demás en que están reforzados por barras y compensadores metálicos.

Pianos de Römsch, forma elegantísima, cuerdas cruzadas, clavijero de hierro y gran resonador. Es la fabricación más perfecta que se conoce en Alemania, pues reúne absolutamente todos los adelantos de la industria moderna.

VENTAS A PLAZOS DESDE 200 REALES

EN ADELANTE MENSUAL

Se garantizan la legitimidad de las marcas de fábrica y respondemos de cualquier defecto de fábrica que pueda descubrir.

Inmenso surtido de Música, Organos, Aristones, Acordeones, Guitarras y Bandurrias.

Música de la edición Peters, al precio de catálogo.

COMPAÑIA COLONIAL MADRID

Primera fábrica de chocolates superiores

ACREDITADOS CAFÉS

TES, TAPIOCA, BOMBONES

26 recompensas industriales

Depósito general.—Uayor, 18 y 20

Sucursal.—Montera, 8

MADRID

Venta en Ferrol: En los principales establecimientos de Ultramarinos y Confiterías

LA MARINA CAMISERIA

DE FRANCISCO CEDRON
PRIMERA DE SU CLASE EN GALICIA

Real, 115

CASA ESPECIAL

EN CONFECCION DE ROPA BLANCA

Camisas para hombre desde lo más humilde á lo más rico. Corbatas, cuellos y puños, siempre últimas novedades en todos precios.

Equipos para novias y recién nacidos.

Higiénico contra el reuma y el frío lo mejor y más saludable hasta el día, en camisetas, calzoncillos, medias, calcetines de lana pura y lana Sagonia; garantizamos este artículo como el mejor y con aprobación de acreditados médicos.

Chalecos de punto para caballeros, señoras y niños, color permanente.

Enaguas y pantalones de punto de lana y algodón para señoras en todos precios.

Gran surtido en trajes de punto de lana y algodón para niños recién nacidos y otras edades.

Toquillas de estambre desde 6 reales, chales de punto superiores.

Medias para señora y niños desde 30 céntimos.

Mantones y capuchas de lana desde 20 reales.

Lanas y franelas para la Estación.

Mantas de lana. Mantas lana Sagonia.

Sección de ropa blanca

Camisas para señoras desde 12 reales.

Chambras bordadas desde 9 reales.

Pantalones para idem desde 10 reales.

2000 corsés de señoras y niñas desde 8 reales, y la mejor forma para las que se hallen en estado interesante.

Toda clase de géneros de lo más rico para confección. Inmenso surtido en tiras y entredoses bordados desde 6 reales pieza en adelante.

Enaguas y faldas de 12, 14, 16 y 20 reales.

Retorts de hilo y algodón en todos los anchos.

Juegos de mesa en todos tamaños.

Hay varias clases y dibujos en mantelería por vara.

Lienzos de hilo puro á 3 y 3 y medio reales vara.

Idem de algodón en todos precios y clases.

500 docenas pañuelos con cenefas de color firme á 18 y 24 reales.

500 idem en hilo y jaretón blanco y de color; hilo puro desde 30 reales docena.

Calcetines, medias francesas é inglesas para señoras y caballeros.

Calzoncillos desde 6 reales uno. Camisetas de algodón desde 3 reales.

Gran surtido de pañuelos de seda, velos, tocas y mantillas de encaje para señora.

RESTAURADOR UNIVERSAL del

CABELLO

de la Señora

S. A. ALLEN



para restaurar las canas á su primitivo color, al brillo y la hermosura de la juventud. Le restablecen su vida, fuerza y crecimiento. Hace desaparecer muy pronto la caspa. Su perfume es rico y exquisito.

Depósito Principal: 114 y 116 Southampton Row. Londres: París y Nueva York. Véndese en las Peluquerías, Perfumerías y Farmacias Inglesas.

Depósito en Ferrol: Comercio de la Viuda de Cebreiro, Sinforianos López, 105.

ARBORICULTURA

TEMPORADA DE 1887-88

Cultivos especiales de árboles frutales, de adorno, arbutos de todas clases, árboles resinosos, (coníferas) plantas de invernadero frío y caliente, rosales de variada colección. Gran variedad en plantas para mosaico, etc., etc.

Semillas de flores, hortalizas y especiales forrajeras y gramíneas, para prados de regadío y de secano. Se reparten listines gratis, detallados. Tuberosas y bulbos de superior calidad. Se facilitan listas con nombres y colores.

Pídanse catálogos.—Representante de esta casa, Eduardo Varela, Dolores, 7, 2.º

Surtido permanente de semillas de flores y para forraje y prados artificiales.—Semillas de hortalizas.—Cebollas de flores que se cultivan en galerías y salones.

Despacho permanente.

La Moda Elegante

acreditado periódico especial para Señoras, reconocido como indispensable á las familias, cualquiera que sea su posición social, es más que nunca necesario cuando las proximidades de un cambio de estación traen consigo la presión de renovar los trajes para las Señoras, Señoritas y niños.

La Moda Elegante

periódico esencialmente utilitario y práctico, pone al alcance de sus suscriptoras el corte y confección de prendas, por medio de sus grandes hojas de PATRONES acompañadas de minuciosas explicaciones y croquis aclaratorios, que hace entrar en el dominio general el arte de la modista.

Alcalá, 23.—Madrid

El Administrador de este periódico recibe suscripciones tanto á *La Moda Elegante* como á *La Ilustración Española y Americana*.—E. Varela, Dolores, 7, 2.º

La New-York

COMPANIA MUTUA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA
FUNDADA EN EL AÑO 1845

Sistema puramente mútuo á primas y contratos fijos

Esta importante Compañía es la UNICA en España que no tiene accionistas y la solacuyos Fondos de Garantía, pertenecen íntegros á sus asegurados. Además reparte exclusivamente entre los mismos los beneficios todos los años.

Fondo de Garantía en 1.º Enero 1888. Pts. 430.561.301

Ingresos realizados en el año 1887. " 114.288.569

Beneficios distribuidos á los asegurados en el año 1887. " 12.045.285

Total de pólizas vigentes. " 1.860.183.415

CAPITAL ASEGURADO EN 1887: 553.228.221 PESETAS

DESDE SU FUNDACION LLEVA PAGADOS

Por contratos vencidos. Pts. 277.589.864

Beneficios distribuidos y valores de rescate. " 273.050.011

Para informes y prospectos en FERROL, Eduardo Varela.—Calle de Dolores, número 7, piso segundo.

En el Pizarral de Lou-

rido, cerca del Ferrol se fabrican á máquina los siguientes objetos:

Alibies, cubos y depósitos, de todas formas y dimensiones para vinicultores.

Depósitos de agua para usos domésticos.

Baños para salar carnes, y usos domésticos.

Vertederos, selleros y estanterías.

Pesebres de todas clases.

Planchas para cocinas.

Escaleras.

Esferas para relojes de torre.

Dinteles para ventanas.

Lababos de todas clases.

Tablas para mesas de Sociedades y Cafés.

Frisos lisos ó con molduras para decorar portales y habitaciones.

Baldosas de todas dimensiones, para pavimentos.

Orilleros, sencillos ó con molduras para jardines.

Lápidas para Cementerios.

Columnas mingitorias.

Mostradores de tiendas, pescaderías, carnicerías, etc.

Para precios, presupuestos y detalles de cualquier obra sobre croquis dirigirse por correo á Tomás Jones.—FERROL.

LOS CHOCOLATES

DE

MATIAS LOPEZ Y LOPEZ

MADRID—ESCORIAL

PREMIADOS CON 26 MEDALLAS

SOLO CONTIENEN

CACAO, AZUCAR Y CANELA

Es el desayuno más sano y nutritivo que se conoce. Fíjese bien el público, y no se deje alucinar por otras marcas.

DE VENTA

EN TODOS LOS ESTABLECIMIENTOS DE ULTRAMARINOS

Oficinas: Palma Alta, 8.—Depósito: Puerta del Sol 13,

L' UNION

Compañía Francesa de Seguros á prima fija contra el incendio, el rayo, la explosión de gas y aparatos de vapor. fundada en 1828

REASEGURADORA DE LAS COMPAÑIAS

LA CENTRAL Y EL MUNDO

RECONOCIDA EN ESPAÑA POR REAL ORDEN

L' Unión. Esta importante Compañía Francesa, garantiza contra los riesgos de incendio, aunque provengan del fuego del Cielo: edificios, mobiliarios, mercancías, fábricas, talleres, etc., etc.

Las condiciones de la póliza son redactadas en vista de

EVITAR TODA CLASE DE DIFICULTADES.

L' Unión, cuenta más de medio siglo de existencia, habiendo dado suficientes pruebas de su incontestable equidad y buena fé en el arreglo de siniestros.

PAGANDO A LAS 24 HORAS DEL SUCESO

Capital social, reservas y primas á cobrar 69 millones de pesetas.

Agente principal en Ferrol, Eduardo Varela, Dolores, 7, 2.º



LINEAS COMBINADAS DE VAPORES ASTURIANOS

Viajes con itinerario fijo desde Bilbao á Sevilla y entre Santander y Barcelona

Salidas de Bilbao, con destino á Gijón y demás puertos hasta Sevilla, los jueves de cada semana.

Salidas de Sevilla, en viaje de regreso, los viernes de cada semana.

Salidas de Santander con destino á Gijón y demás escalas hasta Barcelona, los jueves de cada semana.

Salidas de Barcelona en viaje de regreso los miércoles de cada semana.

Salidas de Ferrol para Sevilla y escalas todos los jueves.

Salidas de Ferrol para Barcelona y escalas todos los lunes.

Salidas de Ferrol para Rivadeo, Santander, Gijón y Bilbao, todos los martes y viernes.

Admiten carga y pasajeros para los referidos puertos y para los de Bayona y Burdeos (Francia) con trasbordo en Gijón á fletes convencionales.

Todos los vapores admiten pipas vacías gratis para retornar asen de aceite.

En Ferrol, D. Nicasio Perez, San Francisco, núm. 1,